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San José, 10 de Mayo del 2014 

Discurso de Cierre del 97° Congreso de la Federación 

Rural del Presidente Ing. Agr. Carlos María Uriarte 

Señor Ministro de Ganadería Agricultura y Pesca Ing. Agr. 

Enzo Benech, señor intendente de San José Luis Falero, 

autoridades nacionales y departamentales, amigos de 

otras gremiales, señores consejeros de la federación 

rural, representantes de instituciones federadas, 

productores rurales, mujeres y hombres de campo, 

familia rural, ciudadanos uruguayos. 

En primer lugar quiero agradecer en nombre de la 

Federación Rural a todos aquellos quienes dispusieron de 

su tiempo para acompañarnos en este Congreso. Quiero 

que sepan que lo valoramos mucho porque estamos 

convencidos que la base para la construcción de una 

sociedad en paz, está en la generosidad de compartir y la 

apertura a dialogar.  

Quiero agradecer también a la Asociación Rural de San 

José, y a toda su gente por habernos recibido en su casa.  

A todos MUCHAS GRACIAS. 
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Vamos a comenzar nuestras palabras, destacando los 

aspectos positivos de este último año, para luego seguir 

con los que a nuestro entender fueron los negativos. Y 

después analizaremos aspectos que preocupan a la 

Federación Rural, algunos de los cuales ya fueron 

tratados, pero queremos compartir con Uds. nuestra 

opinión y nuestras propuestas. 

Dentro de las cosas buenas de este último ejercicio que 

queremos destacar: 

• Que el país siga creciendo, si bien las tasas de 

crecimiento se han desacelerado, el país continua en 

una etapa inédita de crecimiento sin precedentes, 

para lo cual TODOS los uruguayos hemos contribuido 

en el marco de un contexto internacional que ha 

beneficiado al Uruguay. Pero esa desaceleración es 

una alerta que no debemos ignorar.  

• Que haya bajado la pobreza rural, información que 

nos alegra mucho 

• Que se mantenga baja la tasa de desempleo, a 

pesar de que tenemos nuestras salvedades de su 

real dimensión. ¿Cuánto de ese bajo desempleo se 

debe a gente que no busca trabajo, porque se 

encuentra conforme con las ayudas que recibe del 

Estado, y no está incluido en el mercado laboral, ni le 

interesa estarlo? 
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• El plan de Uso y Manejo de Suelos. Creemos que es 

un gran paso que el Uruguay ha dado para 

racionalizar su uso, que como todo tiene sus 

problemas al implementarlo, pero que estamos 

seguros será muy positivo para el país. 

• La Trazabilidad Bovina. Es otra de las distinciones 

que el Uruguay ha logrado para diferenciarse en el 

contexto internacional. Y por más que para el 

productor muchas veces sus ventajas son difíciles de 

visualizar, no tenemos dudas que es el camino a 

seguir y que aún nos queda mucho por mejorar. 

¿Quién iba a pensar cuando se comenzó a trabajar 

en esta utopía, que íbamos a estar a donde estamos 

ahora?  

• El Acceso a Mercados para nuestras carnes. Luego 

de la última aparición de Aftosa, Uruguay no solo ha 

conseguido recuperar la mayoría de los mercados 

cerrados (solo resta Japón), sino que lo ha hecho en 

base a un estatus de libre con vacunación. Y eso lo 

ha logrado gracias a la confiabilidad que ha logrado 

no solo de entes internacionales como la OIE, sino y 

más que nada de los mercados, que han demostrado 

que creen en el Uruguay.  
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• Los esfuerzos para fomentar el riego. Apoyamos la 

impronta que el MGAP ha mantenido en los últimos 

años, de que hoy por hoy es uno de los desafíos más 

importantes que el Agro uruguayo tiene. 

Consideramos que es una herramienta fundamental 

para reducir riesgos climáticos e intensificar la 

producción. El acceso a agua dulce que el país posee, 

es un invalorable recurso que cada día que pase será 

más valioso, y que hoy en su gran mayoría lo vemos 

escurrir hacia el océano. 

• La atención al productor familiar. Cabe destacar el 

especial énfasis que en los últimos tiempos se ha 

dado en este sentido.  

• Las ayudas implementadas luego de  catástrofes 

climáticas. Queremos destacar la celeridad con que 

se actuó, sobre todo a nivel de la granja, pero 

también debemos resaltar que aún estamos en 

deuda con el sector ovino. Al cual deberíamos 

proveer de alguna herramienta que le permita 

sobrellevar perdidas pos esquila como las padecidas 

el último invierno. 

• El Fomento a la generación de Energías renovables. 

Consideramos que esta es una de las políticas 

públicas más importantes implementadas 

últimamente, que nos lleva a reducir nuestra clásica 

dependencia de los combustibles fósiles. Creemos 
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que aún existe mucho potencial al respecto. En este 

sentido queremos hacer especial mención a la 

generación de energía fotovoltaica a nivel de los 

predios rurales. Proponemos la exoneración de 

impuestos de los insumos para su implementación, 

y la creación de un fideicomiso que permita a 

productores medianos y pequeños el acceso a esta 

energía. El repago de este fideicomiso podría 

instrumentarse con la energía que dichas 

instalaciones venderían a UTE. Creemos que sería 

una forma viable que permitiría el acceso a la 

energía a productores que por su alto costo no lo 

pueden hacer. 

• Los 2,8 millones de terneros. Es un logro que no 

llega por casualidad, sino por la decisión de 

sobretodo los productores criadores, de invertir 

reteniendo vientres. En estos momentos tenemos el 

mayor rodeo de cría de la historia de Uruguay: 4,3 

millones de vacas de cría. Es fundamental que este 

desafío que los criadores hoy están enfrentando 

solos, no se transforme en un desestimulo, y que no 

nos impida concretar un cambio estructural histórico 

en la ganadería del Uruguay, y que permita poder 

faenar 3 millones de cabezas, un 50% más de lo que 

hacemos actualmente. Eso sería más trabajo y más 

ingreso para todos los uruguayos. La capacidad de 
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faena ya la tenemos, y los animales ya están en 

nuestro campo. Es responsabilidad de todos hacerlo. 

• Las lluvias. Han sido indudablemente el gran aliado 

del sector, y debemos de estar muy agradecidos por 

ellas. No queremos ni pensar que hubiera sido sino 

las hubiéramos tenido.  

• La Exportación en Pie. Es una de las únicas 

herramientas que los ganaderos tenemos para al 

menos contar con un piso para los precios. Por 

suerte se han superado los inconvenientes del 

pasado y hoy día está siendo de gran utilidad para el 

sector. 

• La culminación de la planta de Montes del Plata. Es 

otro de los productos de políticas nacionales, que tal 

cual lo ha hecho la planta de UPM, va a producir una 

revolución en el escenario productivo nacional. Es 

fundamental considerar sus efectos con tiempo, 

para no sufrir sus consecuencias negativas. Me 

refiero sobre todo a caminería y a su relación con 

otros rubros de nuestra agropecuaria. 
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Dentro de las cosas negativas que tuvimos en este último 

ejercicio que queremos destacar: 

 El crecimiento del Estado, a través de más empleados 

públicos. Los uruguayos hemos sido testigos en los 

últimos años de un incremento preocupante de 

empleados públicos. Entendemos que el mismo solo se 

justifica cuando es para mejorar los servicios que el 

Estado presta a la comunidad. Y en este sentido 

queremos resaltar el contrasentido que hay entre este 

incremento, y las dificultades para proveer de recursos 

humanos necesarios, que el MGAP ha tenido en los 

últimos años. 

Vemos con suma preocupación, la reinstalación de 

políticas en este sentido que, para el Uruguay no muy 

lejano, fueron muy negativas. Se trata de generar un 

costo fijo para el Estado que puede ser sumamente 

gravoso en momentos de crisis, como los ya vividos. 

• El uso de la mayoría parlamentaria bajo el régimen de 

disciplina partidaria nos ha dejado un sabor muy 

amargo. Porque hemos sido testigos que escudados en 

la misma, eximidos de la responsabilidad que el voto 

les dio, algunos parlamentarios no cumplieron con el 

rol para el cual los uruguayos les pagamos el sueldo, 

dar su opinión. Como resultado, el pensar de una 

minoría en el escenario nacional, se impuso sobre el de 

la mayoría, ignorando argumentos, y aspectos tan 
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vitales como a la propia constitución. Así en este 

marco, se aprobaron leyes que aún nos preocupan 

mucho, tales como: 

• La Ley del Patrimonio 

• La Ley de Minería de Gran Porte 

• Y la Ley de Responsabilidad Penal del Empresario 

• Consejo de Salarios. Nos sentimos en la obligación de 

participar públicamente lo vivido en este ámbito. 

Fundamentalmente la nula consideración que se tuvo 

de los planteos del sector empresarial. Los mismos 

apuntaban a que a la hora de ajustar los salarios se 

tuvieran en cuenta la realidad de cada sector,  su 

capacidad de empleo,  la eficiencia de la mano de obra, 

y la realidad de que ya el año pasado se perdieron 

3.000 puestos de trabajo. Vemos con profunda 

preocupación que como consecuencia de lo sucedido, 

lo más probable es que la pérdida de puestos de 

trabajo en el sector continuara. Y que además seremos 

testigos de una mayor selectividad a la hora de 

contratar mano de obra. Lo que redundara en más 

dificultades para conseguir trabajo en el agro, para 

aquellos que estén menos preparados. 
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• La baja en el Mercado de las Haciendas Gordas: Ha 

sido una enorme preocupación de los últimos tiempos 

para el sector ganadero. No solo desde el punto de 

vista de los precios, si no y más que nada desde el 

punto de vista del bajo nivel faena, que dejo en 

nuestros campos a más de 100 mil cabezas aptas para 

faena según INAC. El nivel de faena del último ejercicio, 

confirma el contrasentido de tener una tendencia a la 

baja en la faena, a pesar de los históricamente altos 

precios.  

Lo sucedido, ha sido una muy mala señal para el sector 

criador, que lo pone en alerta máxima, y que provoca 

un retroceso en el camino que habíamos iniciado hace 

unos años, para mejorar la confiabilidad entre industria 

y productores. 

Invitamos a retomar este camino en aras de un 

Uruguay que con más animales faenados, por ende 

más trabajo y más ingresos para todos los uruguayos. 

• El aumento de los costos de producción y de vida en el 

Uruguay. Tema que sufrimos los uruguayos todos los 

días. 

 

 

A continuación nos gustaría concentrarnos en los 

siguientes puntos: 
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APORTE DEL SECTOR AGROPECUARIO A LA SOCIEDAD 

Queremos destacar la importancia que ha tenido el sector 

Agropecuario, el cual indudablemente ha crecido. Según 

OPYPA las exportaciones agroindustriales pasaron de 

1.378 millones de dólares en el 2000, a 7.807 millones en 

el 2013. Se multiplicaron casi por 6  en los últimos 13 

años. 

Pero queremos resaltar que los beneficios de estos 

buenos tiempos para el Agro han sido ampliamente 

compartidos con el resto de la sociedad, como se 

comprueba cuando se analizan de las cifras del BCU, la 

evolución del producto bruto interno a precios constantes 

de los diferentes sectores de la economía. 

Si quitamos el efecto de los precios, lo que se llama Índice 

de Volumen Físico (IVF). Nos encontramos que la 

economía uruguaya ha crecido un 60% desde el primer 

trimestre de 2005 al tercer trimestre de 2013. Mientras 

que el sector agropecuario en el mismo periodo, creció 

un 13%, que fue la peor tasa de crecimiento de toda la 

economía. Creció cinco veces menos que la economía.  

También es necesario destacar que el sector agropecuario 

es el sector de la economía nacional que tiene mayor 

poder multiplicador. Por cada dólar que produce el sector 

agropecuario se generan 6 para el resto de lo sociedad. 
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CARGA TRIBUTARIA AL SECTOR 

Lamentablemente hemos frecuentemente escuchado la 

deducción de que, en base a los altos precios 

internacionales de los productos agropecuarios y los de la 

tierra, el sector debería pagar más impuestos. En primer 

lugar, nos es necesario resaltar que compartimos 

plenamente el concepto del que más gana y/o más tiene, 

debe compartir con los que más precisan, pero sin que 

con ello se promueva su incapacidad para enfrentar la 

vida sin ayuda. 

Pero ante la alternativa de aumentar la carga fiscal, 

creemos que ningún uruguayo debe pagar más 

impuestos. Si hay necesidad de más fondos, el camino no 

es a través del aumento de la carga impositiva a los 

uruguayos. A nuestro entender antes debería trabajarse  

en mejorar la eficiencia en la utilización de los profusos 

fondos públicos con que hoy cuenta el Estado. 

Es deber nuestro destacar que según OPYPA el sector 

agropecuario paso de aportar vía impuestos 151 millones 

de dólares en el 2009 a 350 millones en el 2013. Un 

aumento del 231 % en 4 años.  

Entendemos que los cambios impositivos en el sector 

realizados y propuestos, son de fuerte base ideológica y 

recaudatoria, y desgraciadamente han producido un 

fuerte desestimulo a la inversión. En los últimos años, 
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hemos perdido muchas inversiones de productores 

uruguayos que han optado por hacerlo en Paraguay. 

MERCADOS  

En términos generales los Precios para los productos 

agropecuarios han dejado de crecer y se han estabilizado,  

con tendencia a la baja en algunos casos. 

Pero los costos de producción no paran de crecer. Como 

consecuencia los resultados económicos son cada vez 

más pequeños y los riesgos cada vez mayores.  

Ya existen rubros en situación preocupante, por ej. El 

Arroz. 

Creemos que el mecanismo más inmediato que tenemos 

a la mano, es continuar permitiendo que el dólar 

recupere valor, afectando lo menos posible a la inflación. 

Y así sigamos con la incipiente recuperación de la 

competitividad que estamos teniendo. 

Recuperar la competitividad perdida en estos últimos 

años, es fundamental para que el Uruguay pueda 

aprovechar este momento, y así fortalecer sus estructuras 

productivas para cuando los malos tiempos vuelvan, que 

desgraciadamente siempre lo hacen. 
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INFRAESTRUCTURA y la necesidad de soluciones para la 

Caminería Rural 

Hace muchos años ya se sabía que esto iba a suceder, y la 

realidad nos está pasando por arriba. Es impostergable 

tratarlo para encontrarle una solución. Para dimensionar 

el problema del que estamos hablando, según OPYPA, el 

volumen de cargas que soportan nuestros caminos paso 

de 6 millones de toneladas en el 2000 a 18 millones en el 

2011. Seguramente hoy es mucho mayor aun. Según la 

misma fuente, el 80 % de las toneladas que pisaron 

nuestros caminos en el 2011, eran de granos y madera, 

13 % de leche y lácteos, y el 10 % corresponden a la 

cadena cárnica. Nuestra propuesta pasa por, si bien el 

Estado debe ser el primer responsable de encarar el 

tema, deberíamos involucrar en este desafío a todos los 

actores de las principales cadenas productivas del país, 

teniendo en cuenta el uso que cada una de ellas hace de 

nuestra caminería. Para ello se deberá definir un plan, 

evaluar su costos, ver cómo se financia y sobretodo como 

se administra. Pues es fundamental asegurar que los 

fondos destinados para tal fin, no sean desviados para 

otros usos.  
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INSEGURIDAD 

La inseguridad hasta hace no mucho tiempo era 

patrimonio de las ciudades, y los del interior nos 

enorgullecíamos de la paz de nuestros pueblos, ciudades 

y campaña. Hoy ella nos ha alcanzado a todos. Más a 

menudo de lo que quisiéramos somos testigos de 

copamientos y hechos  violentos que son inusitados para 

el clima tradicional de nuestra campaña. Un grave 

problema al cual ningún uruguayo debería estar ajeno.  

Es responsabilidad de todos y cada uno de nosotros, 

extremar esfuerzos para combatirla. La Federación Rural 

entiende que no basta con reclamar, hay que 

comprometerse, y así lo está haciendo promoviendo 

COMISIONES DE SEGURIDAD en cada departamento, que 

involucran a todos los actores de la sociedad. Además se 

está trabajando con el Poder Judicial, porque se considera 

fundamental que el mismo este consustanciado en la 

realidad de nuestra campaña. Lamentablemente aún 

queda mucho por hacer en este sentido. 

Entendemos que esta lucha contra la inseguridad, tanto 

en campaña como en la ciudad, empieza en el seno 

familiar, en la educación de nuestros hijos. En los últimos 

tiempos hemos sido testigos de una preocupante pérdida 

de valores que para nosotros, son el origen de este mal. 

Tales como la perdida de respeto a las instituciones, al 

prójimo, y al trabajo.  
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Hoy demasiados uruguayos se crían sin padre, y muchos 

también sin madre, porque ella debe salir a buscar el 

sustento de sus hijos. Se transforman en hijos de la calle, 

o mejor dicho sobrevivientes de ella. Se transforman en el 

cultivo ideal para los malos vicios.  

EDUCACION 

La pérdida de calidad en la educación de los uruguayos 

que hemos tenido en los últimos tiempos, no hace otra 

cosa que agravar el tema de la inseguridad. Y la mejora 

en el acceso a la misma que hemos tenido, no debe ser 

excusa admisible para que lo aceptemos. TODOS los 

uruguayos tienen el derecho a recibir la mejor educación 

posible. 

Hoy según los especialistas que nos acompañaron en el 

Foro que organizáramos con otras cuatro cámaras el 

pasado Noviembre, la educación de los jóvenes que 

tienen la suerte de acceder a educación privada es 

comparable a los países de primer mundo, sin embargo la 

calidad de nuestra escuela pública de los barrios más 

carenciados, orgullo del Uruguay de otrora, es 

comparable a la de los países de tercer mundo.  
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DIVISION ENTRE LOS URUGUAYOS  

No compartimos en absoluto, ninguna estrategia que 

promueva la división entre los uruguayos. Debemos ser 

más tolerantes, debemos saber aceptar que dentro de la 

diversidad se pueden encontrar caminos comunes, y sin 

ofender nunca al que piensa distinto. 

Sin embargo, en los últimos años hemos sido testigos del 

fomento a la división entre los uruguayos. Y sobre todo 

nos preocupa sobre manera se fomente la división entre 

el Campo y la Ciudad. Sabemos que esta práctica no es 

nueva, porque el campo tiene pocos votos y es 

políticamente rentable criticarlo en base a un escenario 

que ya no existe. Pero más allá de todo, no hay 

argumento que justifique en un país como el Uruguay, 

con tanta dependencia del sector agropecuario, que se 

promueva tan ligeramente la división campo-ciudad. 

Invitamos a hacer exactamente lo inverso, a promover y 

resaltar la imagen de nuestro campo para que todos los 

uruguayos se sientan orgullosos y partícipes de SU país 

agropecuario. De lo contrario seguiremos contribuyendo 

a que cada vez, menos gente lo considere como 

alternativa de vida. 
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DESPOBLAMIENTO DE LA CAMPAÑA  

Es un fenómeno que en los últimos años viene 

ocurriendo, y que deberíamos atender con urgencia:  

 12.000 explotaciones agropecuarias menos 

en los últimos 10 años según DIEA. 

 Se cierran entre 10 y 12 escuelas rurales por 

año según el CODICEN. 

Las razones que lo explican son varias. Y por más que se 

diga que es una tendencia mundial. La Federación Rural 

entiende que no debemos resignarnos a ello, y que 

debemos hacer lo imposible para revertir esta corriente.  

Nuestro campo tiene una enorme capacidad para 

albergar a familias para que puedan criar sus hijos en un 

ambiente sano, de familia y de trabajo.  

MARCO LABORAL EN EL AGRO 

Simplemente queremos hacer mención a la fuerte 

percepción que existe en el campo, de que existe la 

intensión de dañar la cordial relación que ha existido 

entre patrones y trabajadores en el medio rural. 

Entendemos que debemos hacer todo lo posible por 

preservarla, y deberíamos redoblar esfuerzos pero en 

sentido opuesto, y tomarlo como ejemplo de cordialidad 

y solidaridad en un ambiente de trabajo.  

 



18 
 

DESAMPARO DEL MEDIANO PRODUCTOR 

En los últimos años, los productores medianos, y 

arrendatarios, que son responsables de un número 

importante de los resultados del agro, han sufrido un 

desamparo preocupante. 

Ellos carecen de herramientas que les permitan asegurar 

su permanencia como tales. Por razones de asimetría de 

escala, en muchos casos ya han sido desplazados, y 

muchos otros aun están expuestos. 

En los últimos tiempos han surgido algunas herramientas, 

pero aún son insuficientes. Entendemos que es deber del 

gobierno crear herramientas suficientes que amparen a 

estos productores, y que le aseguren su PERMANENCIA, 

para poder seguir siendo tales. No se debe permanecer 

indiferente a esta realidad. 

CONCLUSION 

Ojala haya sido capaz de interpretar y transmitir el 

pensamiento de los productores uruguayos que me 

honran con la distinción de representarlos.  

Quisiera haber sido capaz de transmitirle a la sociedad 

que no es de campo, que cuando bregamos por una 

agropecuaria pujante y solidaria, estamos bregando por 

un país mejor para TODOS los orientales.  
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Toda esta lucha por más que parezca una causa perdida, 

estamos convencidos que no lo es, mientras se la 

defienda con convicción y determinación.  

Amigos, 

Honrando la figura heroica del GAUCHO, símbolo de 

nuestra lucha por la democracia y de nuestro trabajo, 

que identifica a nuestra FEDERACION RURAL, los 

convidamos a construir JUNTOS nuestro futuro. 

 

GRACIAS POR ACOMPAÑARNOS y UN FELIZ RETORNO A 

CASA  

 


